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Unsere Erfolgreichsten 2023: 
Paul Bauer bei der Sportlerehrung der Stadt Weinstadt und auf der Deutschen  
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Einladung zur ordentlichen Mitgliederversammlung 

 

Einladung zur ordentlichen Mitgliederversammlung 
am Samstag, den 23. März 2024, 17.00 Uhr im Schulungsraum des Schützenvereins. 

Der Mitgliederversammlung geht das Schießen um den Schützenkönig und seiner beiden Ritter voraus. 

Tagesordnung:  
1. Begrüßung 

 
2. Totenehrung 

 
3. Ehrungen a) Schützenkönig und seine 2 Ritter 
  b) Langjährige Mitglieder 
  c) Ehrenmitglieder 

 d) Ehrungen im Kreis 
  e) Sportliche Erfolge 
 
4. Aufnahme neuer Mitglieder 
 
5. Berichte a) Oberschützenmeister 
  b) Kassier – Kassenprüfer 
  c) Schutzbeauftragte 
 Die übrigen Berichte werden im Jahresbericht abgedruckt 
 
6. Aussprachen und Entlastungen 

 
7. Vorstellung und Beschluss über die Satzungsänderungen 

 
8. Vorstellen und Bestätigen der Ordnungen 
 
9. Neuwahlen  Amt  Vorschlag: 
  a) Schützenmeister  N.N. 
  b) Kassier  Britta Riehl 
  c) Abteilungsleiter Bogen  Christian Müller 
  d) Abteilungsleiter Gewehr  Bernhard Diensthuber 
  e) Abteilungsleiter Pistole  Oswald Ebenhöh 
  f) Beisitzer Öffentlichkeitsarbeit  Daniel Kicherer 
  g) Beisitzer Waffenrecht  Tobias Wiegand 
 Die Wahlen erfolgen alle auf 2 Jahre 
 
10. Bestätigungen 
  a) Jugendleitung 
  b) Delegierte für 2025 

 
11. Festsetzung der Arbeitsstunden  

 
12. Anträge und Verschiedenes 

Anträge zur Mitgliederversammlung waren bis zum 9. März 2024 an den Oberschützenmeister Iris Haustein  
(Jägerstr. 13, 71384 Weinstadt, eMail osm@schvgg-e-s.de) einzureichen. 

mailto:osm@schvgg-e-s.de
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Bericht des Oberschützenmeisters 

 

Bericht des Oberschützenmeisters 
Liebe Mitglieder der Schützenvereinigung Enders- 
bach-Strümpfelbach, 

wieder ist ein ereignisreiches Jahr vergangen, das uns 
sowohl weltpolitisch als auch vereinspolitisch einiges 
abverlangt hat. 

2023 brachte in unserem Verein einiges an Umbruch 
mit sich. Die von allen Seiten bewiesene Geduld und 
Ruhe, Hilfe und Unterstützung sind ein großer Schatz, 
auf den wir gegenseitig immer wieder zurückgreifen 
können, dürfen und manchmal müssen. 

Aus diesem Grund entsteht der vorliegende Bericht 
des Oberschützenmeisters gemeinsam von Tobias und 
mir. Tobias war in der letzten ordentlichen Mitglieder-
versammlung auf eigenen Wunsch nicht mehr für eine 
weitere Amtszeit angetreten und damit nur noch ge-
schäftsführend im Amt. Im Herbst, genauer am 
30.09.2023, erfolgte die finale Umbildung unseres 
Vorstandes auf einer außerordentlichen Mitglieder-
versammlung. Seitdem darf ich die Geschicke unseres 
Vereins leiten. 

Die Veränderungen im Vorstand haben wir versucht, 
in der Darstellung unten graphisch aufzuarbeiten: 

 

Geschäftsjahr 2023 

Das Besondere im Geschäftsjahr 2023 waren sicherlich 
unsere beiden Mitgliederversammlungen – wir er-
wähnten es bereits. Vielen Dank für die langjährige 
Vorstandstätigkeit Thomas‘ als Schriftführer und 
Christines als Schützenmeisterin und Sportleiterin. Das 
offizielle Dankeschön des Vereins erhalten die aus 
dem Amt ausgeschiedenen Vorstandsmitglieder zu 
den jeweils abgesprochenen Zeitpunkten.  

Als ich neu das Amt des Schriftführers übernommen 
hatte, führte ich als allgemeine Neuerung ein, unsere 
Vorstandssitzungen vorzugsweise hybrid stattfinden 
lassen zu können. Für uns, teilweise deutlich außer-
halb von Stuttgart tätigen, berufstätigen Mitgliedern 
des Vorstandes eine Möglichkeit, Fahrstress, Zeitdruck 
und Anfahrtswege zu sparen, welches der Sitzungs-
qualität zugutekommt. So kamen wir in diesem Jahr 
neun Mal zu Vorstandssitzungen zusammen... Nicht 
unerwähnt lassen wollen wir an dieser Stelle die un-
zähligen Stunden, die Abteilungsleiter, Trainer und 
Mannschaftsführer in unseren Sport investiert haben. 
Alle von uns machen das freiwillig und unentgeltlich. 
Ein Verein lebt vom Mitmachen einer jeden Einzelnen 
/ eines jeden Einzelnen. Wir rufen euch hiermit zum 
Mitmachen und Mitgestalten auf – nur so funktioniert 
Vereinsleben! 

In den drei gemeinsamen Arbeitseinsätzen konnte un-
sere große Anlage in Stand gehalten werden, so dass 
in diesem Jahr in den folgenden Arbeitseinsätzen die 
Anlage gerüstet ist für diverse anstehende Veranstal-
tungen. Allen, die sich an den Arbeitseinsätzen   
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Bericht des Oberschützenmeisters 

 

beteiligt haben, vielen Dank für euer Engagement und 
euren Einsatz!  

Zur Vereins-Statistik gehört auch ein Blick auf die Mit-
gliederentwicklung. Summa summarum gestaltet sie 
sich nach diesem unruhigen Jahr 2023 weiter positiv! 
So starten wir in das Jahr 2024 mit 163 Mitgliedern. 
Leider verzeichneten wir letztes Jahr auch einige Aus-
tritte und zwei Todesfälle. Die genaue Mitgliederent-
wicklung bringt uns Britta als Kassier in ihrem Bericht 
näher. 

 

Vorstandschaft 

Einen großen Dank möchte ich an meine Vorstandskol-
legin und Vorstandskollegen richten. In meinem ers-
ten dreiviertel Jahr im Vorstand habt ihr mich zunächst 
einfach nur gut aufgenommen, viele, viele Fragen be-
antwortet und jetzt steht ihr mir nach wie vor als Rat-
geber und Mitdenker vertrauensvoll zur Seite. Das ist 
nicht selbstverständlich! Ein besonderes Vertrauens-
verhältnis zeichnet auch die Zusammenarbeit zwi-
schen Tobias und mir aus – dafür dir, Tobias, vielen 
Dank! Ebenfalls Danke dafür, dass du mir als Beisitzer 
Waffenrecht im Vorstand erhalten bleibst! 

 

Waffenrecht 

Im Jahresbericht 2022 musste Tobias noch auf die von 
Frau Faeser angedachten Waffenrechtsverschärfun-
gen aufmerksam machen, zu denen unterschiedlichste 
Abfragen von Verbänden und Petitionen eingebracht 
wurden. Nicht zuletzt dadurch, dass Frau Faeser in-
nenpolitisch anders lautende persönliche Pläne ver-
folgte, ist es um diese Bemühungen im Jahr 2023 et-
was ruhiger geworden, was sich in diesem Jahr wieder 
ändern kann, wenn man diversen Zeitungsartikeln aus 
der jüngsten Vergangenheit Glauben schenken darf. 
Das Thema Waffenrecht beleuchtet Tobias nochmals 
ausführlicher in einem gesonderten Artikel in diesem 
Jahresbericht. 

 

Vorhaben und Ausblick 

Konnten wir im Jahr 2023 aufgrund der beschriebenen 
Umbruchssituation einige der ursprünglich angedach- 
ten Veranstaltungen nicht mehr umsetzen, so wollen 
wir in 2024 auch hier wieder „voll durchstarten“. Im

 

Juli 2023 waren wir vom Musikverein Endersbach ein- 
geladen, anlässlich deren 100-jährigem Jubiläums mit 
am Umzug teilzunehmen. Es war unglaublich heiß, so 
dass sich das nur ein kleiner Teil zutraute – dennoch 
eine gute Möglichkeit für uns, sich in der Öffentlichkeit 
zu zeigen. 

 

Dankeschön allen, die mit dabei waren! 

Nun ein Ausblick der derzeit bekannten Termine und 
Veranstaltungen in 2024: gleich zu Beginn des Jahres 
finden die Kreismeisterschaften Halle der Bogenschüt-
zen in Welzheim statt, sowie das „Tälesturnier“ und 
die noch ausstehenden Liga-Wettkämpfe. Auch die 
Kugelschützen (Mannschaft Luftgewehr Auflage, 
Mannschaft Luftpistole Freihand, 1. und 2. Mann-
schaft Sportpistole) schließen bis Ende Februar die 
Rundenwettkampfsaison ab. Im März und April finden 
die Kreismeisterschaften in den Kugeldisziplinen statt. 
Dabei erhalten wir erstmals die Austragung der Sport-
pistolen-Wettbewerbe (16./17.03.2024) und der 
Großkaliber-Wettbewerbe auf der 25m Bahn 
(06./07.04.2024 und 13./14.04.2024). Auch soll dieses 
Jahr wieder ein Tag der offenen Tür am 14.07.2024 
stattfinden. Damit sind wir bereits in der Jahresmitte 
angelangt und traditionell finden am ersten, zweiten 
und letzten Samstag der Sommerferien die Sommerfe-
rienprogramme (27.07.2024 / 03.08.2024 / 
07.09.2024) für Bogen, Luftdruckwaffen und Blasrohr 
statt. Der Herbst und das Ende der Freiluftsaison wird 
mit dem Fackelschießen am 03.10.2024 eingeläutet. 
Im November findet zum zweiten Mal „Triathlon mit 
Biathlon“ (04.11.2024) statt. Beschlossen wird unser 
Vereinskalenderjahr mit der gemeinsamen Weih-
nachtsfeier am   



 

 
6 

 

Bericht des Oberschützenmeisters 

 

zweiten Freitag (13.12.2024) im Dezember und der 
Pfeffertagswanderung (27.12.2024).  

Da sich all diese Vorhaben nur gut geplant und vorbe-
reitet umsetzen lassen, gibt es in diesem Jahr vier all-
gemeine Arbeitsdienste (09.03.2024 / 15.06.2024 / 
13.07.2024 / 09.11.2024). Über eine große und tat-
kräftige Unterstützung und ein aktives Einbringen in 
das Vereinsleben an den Veranstaltungen und zu den 
allgemeinen und abteilungsinternen Arbeitsdiensten 
würden wir uns sehr freuen! Da Stand heute noch im-
mer nicht alle Termine bekannt sind, schaut bitte re-
gelmäßig auf unserer Homepage in die Rubrik Termine 
– dort tragen wir alles ein, was uns bekannt wird, so 
dass wir über diesen Kalender größtmögliche Transpa-
renz für alle erzeugen wollen. Wir werden daher auf 
eine Einladung per eMail zu z.B. den allgemeinen Ar-
beitsdiensten verzichten – evtl. machen die Abtei-
lungsleiter nochmals in den diversen Gruppen auf die 
allgemeinen Arbeitsdienste aufmerksam. Abteilungs-
interne Arbeitsdienste werden natürlich wieder von 
euren Abteilungsleitern geplant und anberaumt – geht 
bitte bei Bedarf auf diese zu. Im Sinne der Transparenz 
haben wir auch die geplanten Sitzungen des Vorstan-
des im Kalender aufgenommen. Wie gesagt, schaut 
einfach immer wieder rein! 

Unsere ordentliche Mitgliederversammlung 2025 wird 
am 15. März 2025 wieder ab 17.00 Uhr stattfinden. Ihr 
voraus geht traditionell ab 15.00 Uhr das Königsschie-
ßen. 

Wir wagen noch einen Blick in das Jahr 2029! Unser 
Verein wird dann stolze 150 Jahre alt werden, ein Um-
stand, den wir gerne mit euch, der Stadt, den Wein-
städtern und vieler weiterer befreundeter Vereine fei-
ern wollen. Dieses Jubiläum will ebenfalls gut vorbe-
reitet sein. Daher würden wir uns sehr freuen, wenn 
sich im Jahr 2024 aus jeder Abteilung ein oder zwei 
weitere Personen finden lassen würden, die gerne 
ohne Stress und Hektik Ideen sammeln und entwickeln 
wollen, wie sich das Jubiläum feiern lassen könnte… 
Geht bitte bei Interesse auf Daniel zu. Ihr fragt euch, 
warum jetzt schon, wenn doch das Jubiläumsjahr erst 
2029 kommt? Der Grund für den heutigen Aufruf ist 
recht einfach: sollte der Wunsch nach Ausschreibung 
und Austragung von Turnieren stehen, würde ich diese 
gerne vorab testen und auch aus der Veranstaltung 
lernen… Im Jubiläumsjahr ein größeres Turnier das 
erste Mal auszutragen, empfinde ich durchaus als hei-
kel.

 

Persönliches 

Hinlänglich gewürdigt haben wir gleich zu Beginn des 
Berichts die notwendigen Umbildungen im Vorstand. 
Ich möchte nun die Gelegenheit nutzen, noch ein paar 
Sätze über mich zu verlieren, stellte ich mich doch erst 
im Jahresbericht 2022 als neue Jugendleiterin vor…: 
Ein Verein kann (leider) gut ohne Jugendleiter, aber 
nicht ohne Schriftführer leben. Und nach Thomas 
Rücktritt konnte ich mit dem spontanen Entschluss, 
den Posten des Schriftführers zu übernehmen, die Ge-
schäftsfähigkeit unseres Vereins erhalten. Das war al-
lerdings nicht mein ursprünglicher Plan! Eigentlich 
wollte ich unseren Verein aus verschiedenen Perspek-
tiven kennenlernen, bevor ich mehr Verantwortung 
übernehme. Mein Plan war, ich installiere eine gute Ju-
gendarbeit auch im Kugelbereich, baue diese im Bo-
genbereich weiter aus und übergebe die Jugendarbeit 
in jüngere Hände… Könnte ja Sinn machen, wenn nicht 
die „Mama“ die Jugendleitung inne hat, sondern eine 
kleine Gruppe, die sich gut versteht, aber ungefähr 
halb so alt ist wie ich und damit altersmäßig viel näher 
an den Kindern und Jugendlichen dran. Außerdem 
weiß ich, dass unsere beiden Abteilungsleiter Gewehr 
und Pistole ihre Ämter nicht mehr ewig bekleiden wol-
len. Wäre ein neues, interessantes Betätigungsfeld, 
wenn, wie gesagt, die Jugendleitung in gute, jüngere 
Hände übergeben ist. Nun ja, es kam alles anders! Für 
unseren Verein ist es mir wichtig, dass wir mit den drei 
Abteilungen ein klein wenig näher zusammenrücken, 
man sich kennt und auch neckt, sich gerne begegnet 
und zusammenarbeitet. Meinen persönlichen Vorteil 
zur Gestaltung unseres Vereins sehe ich darin, dass wir 
als Familie paritätisch auf Bogen und Kugeln aufgeteilt 
sind, damit kenne ich viele aus allen Abteilungen. Zum 
Wollen gehört jedoch das Vollbringen und bei letzte-
rem bin ich auf euer Mitmachen angewiesen! Viel-
leicht helfen die Vereinsausflüge, die Daniel anbieten 
möchte, um sich abteilungsübergreifend ein wenig 
kennen zu lernen oder auch Veranstaltungen wie die 
Deutschen Meisterschaften Bogen in Sindelfingen im 
Glaspalast oder der Abschluss der Bundesliga der Luft-
pistolenschützen in Neu Ulm – alles nicht weit weg, 
nicht teuer oder ganz ohne Eintritt. Mich würde es 
freuen, wir kommen auf diesem Wege auch außerhalb 
unserer Sportstätten zusammen. 

Nach wie vor blicke ich mit einem gewissen Stirnrun-
zeln auf unsere Kugelschützen. Neue Kugelschützen in   
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den Verein zu holen oder die Kids vom Sommerferien-
programm im Verein zu halten, wenn sie ein- oder 
zweimal zum Schnupperschießen kommen, ist mir ein 
großes Anliegen. Nur mit Nachwuchs und einer brei-
ten Basis sind und bleiben wir als Verein überlebens-
fähig. Darauf soll in meiner Zeit als OSM u.a. ein großes 
Augenmerk liegen. 

Weitere Herausforderungen stehen dann spätestens 
im Jahr 2025 an – der Pachtvertrag mit unseren Wirts-
leuten muss verlängert werden. Für unsere Gastrono-
mie ist es nicht einfach: seit dem 1. Januar 2024 gelten 
wieder die 19% Mehrwertsteuer in der Gastronomie, 
unsere Wirtsleute sind eigentlich im rentenfähigen Al-
ter und klagen schon länger über den Fachkräfteman-
gel. Mit den eingeschränkten Öffnungszeiten haben 
sie bereits auf zu wenig Personal reagiert. Wie es hier 
weiter geht, ist aktuell völlig offen… 

Auch unsere Liegenschaften brauchen weiterhin 
Pflege und Ausbau. Hier werden wir in Richtung Stei-
gerung der Attraktivität unserer Anlagen weiter den-
ken, planen und selbstverständlich auch berichten. 

 

Impressionen Sommerferienprogramm 

 

Schlussworte 

Ein ereignisreiches Jahr liegt wieder hinter uns, es wird 
uns mit „gemischten“ Gefühlen in Erinnerung bleiben, 
aber hoffentlich auch mit Hermann Hesses Erkenntnis: 
„allem Anfang wohnt ein Zauber inne“. Wir blicken 
nach vorne in der Hoffnung, dass das bereits laufende 
Jahr etwas einfacher und friedvoller für uns alle wer-
den wird. Gemeinsam werden wir daran arbeiten, es 
möglichst erfolgreich werden zu lassen –  
Gut Schuss! …und Alle ins Gold! 

Tobias Wiegand und Iris Haustein  
(osm@schvgg-e-s.de) 
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Bericht des Kassiers 
Liebe Vereinsmitglieder, 

an dieser Stelle möchte ich mich zuerst noch bei mei-
nen früheren Vorstandskollegen Thomas Mürdter, 
Tobias Wiegand und Christine Roser, sowie bei meinen 
neuen Vorstandskollegen OSM Iris Haustein und 
Schriftführer Hans-Werner Anheier für die wertvolle 
Mitarbeit und engagierte Unterstützung bedanken. 
Ein weiterer Dank gilt den Abteilungsleitern und Bei-
sitzern, ohne deren Engagement eine reibungslose 
Fortführung des Vereins nicht möglich wäre. 

 

 

Und dann möchte ich auch all denjenigen danken, die 
durch ihre Spenden ermöglichen, dass wir unsere sat- 
zungsmäßigen Aufgaben erfüllen und darüber hinaus 
auch eine qualifizierte Jugendarbeit leisten können. 

 

 

Einnahmen 

Durch die Erhöhung der Mitgliedsbeiträge im vergan- 
genen Jahr ist es uns gelungen, ein kleines finanzielles 
Polster für unvorhersehbare Ausgaben anzulegen. Des 
Weiteren sorgen natürlich auch die Pachteinnahmen 
des Lindhälder Stübles mit, dieses Polster anzulegen. 

 

 
Ausgaben 

Glücklicherweise gab es im vergangenen Jahr keine 
großen, nicht vorhersehbare Ausgaben. Ebenso gab es 
keine größeren Investitionen. 

Für dieses Jahr bereits geplante Ausgaben und Investi-
tionen betreffen die komplette Sanierung der Sanitär-
räume bei der 25m Bahn und den Umbau der elektro-
nischen Auswertung der 10m und 50m Bahn. 

 

Mitglieder 

Im vergangenen Jahr konnten wir insgesamt 7 neue 
Mitglieder gewinnen (4 Jugendliche und 2 Erwachse- 
ne Bogen sowie 1 Erwachsener Kugeldisziplinen) ge- 
winnen. Dem standen insgesamt 19 Austritte gegen- 
über. So konnten wir das neue Jahr mit einer Mitglie- 
derstärke von 163 beginnen. Seit Januar haben wir be-
reits 6 neue Mitglieder (4 Jugendliche Bogen, 2 Er- 
wachsene) gewinnen können. Besonders erfreulich 
finde ich, dass es wieder Neueintritte bei den Kugel- 
disziplinen gibt. 

Veranstaltungen 

Da im vergangenen Jahr kein Tag der offenen Tür statt- 
gefunden hatte, gab es Einnahmen im Veranstal- 
tungsbereich durch Kindergeburtstage, Bogenkurse 
und kleinere Firmenevents. 

Sonstiges 

Den finalen Finanzbericht für 2023 werde ich auf der 
am 23.03.24 stattfindenden Mitgliederversammlung 
vorstellen. 

 

Britta Riehl 
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Bericht des Schriftführers 
Der Jahresbericht für 2023 vom aktuellen Schriftführer 
fällt diesmal etwas dürftiger aus. 

Die Gründe dafür müssten den meisten bekannt sein: 
Im Jahr 2023 hatte unser Verein, wie ihr wisst, nach- 
einander drei Schriftführer: Thomas Mürdter, Iris Hau- 
stein und mich, Hans-Werner Anheier. 

Auf der außerordentlichen Mitgliederversammlung 
am 30.09.2023 wurde Iris zum neuen Oberschützen- 
meister und ich zum neuen Schriftführer von der 
Mehrzahl der anwesenden Mitglieder gewählt. Am 
21.11.2023 fand dann der Notartermin statt, mit dem 
die Neuerungen ins Vereinsregister eintragen wurden. 

Der Vorstand nach BGB (Bürgerliches GesetzBuch) be- 
steht damit offiziell aus dem Oberschützenmeister, 
dem Schützenmeister, dem Kassier und dem Schrift-
führer. Er ist voll handlungsfähig und geschäftsfähig, 
auch wenn das Amt des Schützenmeisters noch vakant 
ist. 

Dem Gesamtvorstand gehören noch die drei Abtei- 
lungsleiter für Bogen, Christian Müller, für Pistole, Os- 
wald Ebenhöh, und für Gewehr, Bernhard Diensthu- 
ber, an. Als Beisitzer gehören Markus Schopf, Sven 
Bernecker, Tobias Wiegand (Beisitzer Waffenrecht) 
und Daniel Kicherer auch dazu. Daniel ist als Beisitzer 
für die Öffentlichkeitsarbeit bestellt worden und stellt 
sich nun der Wahl. Tobias wurde bereits in der or-
dentlichen Mitgliederversammlung zum Beisitzer 
Waffenrecht gewählt. 

Wie bereits erwähnt ist die Position des Schützen- 
meisters momentan noch nicht besetzt; hier könnte 
ein Mitglied aus unserem Verein die Initiative ergrei-
fen... und sich für die Wahl zur Verfügung stellen 

Für das gesamte Jahr 2023 kann trotzdem festgehal-
ten werden, dass die Vorstandssitzungen regelmäßig; 
in der Regel einmal je Monat, abhalten und protokol-
liert wurden. 

Dazu kommen die beiden schon erwähnten Mitglie- 
derversammlungen am 01.04.2023 und 30.09.2023 
mit den vorher genannten Wahlen. 

Für die zweite Jahreshälfte haben wir im Gesamtvor- 
stand unter anderem folgende Punkte besprochen, 
diskutiert, bearbeitet und auf den Weg gebracht. 

 

• Die zukünftige neue Vereins- und Vorstands-
struktur mit dem Schützenmeister als Mitglied 
des BGB-Vorstandes 

• Die Aufgabenverteilung auf und innerhalb der 
Ämter im Gesamtvorstand 

• Anpassung der Vereinssatzung 

• Anpassung der Gebühren- und Beitragsordnung 

• Anpassung der Ehrungsordnung 

• Anpassung der Geschäftsordnung 

Jetzt ein wichtiger und oft diskutierter Punkt: Arbeits- 
stunden. 

Grundsatz: Die Schützen, die regelmäßig unsere 
Schießsportanlagen nutzen, sollten auch einen Beitrag 
zum Erhalt unserer Infrastruktur beitragen. Das ist 
umso wichtiger, da unsere Gebäude schon ein gewis-
ses Alter „auf dem Buckel“ haben. Unsere Schießanla-
gen unterliegen auch einem Verschleiß und bedürfen 
der Wartung und Pflege sowie manchmal auch der Er-
neuerung. 

Wenn beides nicht gewährleistet und regelmäßig er- 
bracht werden kann, leidet die Attraktivität und die 
Außenwirkung unseres Vereins. 

Eine Möglichkeit, dazu beizutragen, sind die Arbeits- 
stunden. Die aktuelle Regelung, in und von der or- 
dentlichen Mitgliederversammlung verabschiedet und 
beschlossen, sieht vor, dass die oben genannten 
Schützen dieses Jahr 12 Stunden erbringen sollten. Es 
gilt dabei der Zeitraum zwischen den Mitgliederver-
sammlungen wie auf den Arbeitsstundenzetteln ver-
merkt. Rentner, Behinderte und Kinder / Jugendliche 
unter 18 Jahren müssen keine Arbeitsstunden erbrin-
gen, dürfen aber trotzdem den Arbeitsstundenzettel 
ausfüllen und abgeben. Dies liefert intern eine trans-
parente Darstellung und könnte im Hinblick auf zu-
künftige Ehrungen für besondere Verdienste sinnvoll 
sein. 

Als neuer Schriftführer möchte ich gerne folgende Än-
derung hinsichtlich der Arbeitsstundenmodalitäten 
vornehmen: es gilt zukünftig für die zu erbringenden 
Arbeitsstunden das Kalenderjahr, das entspricht auch 
dem Geschäftsjahr. Karenzzeit, in der Mitglieder noch 
Arbeitsstunden für das Abrechnungsjahr erbringen 
bzw. einreichen können, werden die Monate Januar 
und Februar des Folgejahres. Die Abgabe der Arbeits-
stundenzettel soll zukünftig bis zum 01.03. des jewei-
ligen Folgejahres über die Abteilungsleiter oder über  
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ein Vorstandsmitglied beim Schriftführer erfolgt. Da-
mit ist zukünftig eine vollständige und fristgerechte 
Auswertung zur jeweiligen Mitgliederversammlung 
möglich. 

Im nächsten Jahr wird der Jahresbericht des Schrift-
führers dann ausführlicher und bunter werden. 

Versprochen! 

Vielen Dank an dieser Stelle noch an meine beiden 
Vorgänger Thomas und Iris. Beide haben dieses Amt 
im Jahr 2023 mit viel Fleiß und Würde ausgeübt. 

Für 2024 Euch allen weiterhin viel Erfolg und Gesund-
heit. Und in den Wettkämpfen auch eine große Porti- 
on Glück, denn das braucht man ab und zu, um vorn 
mitspielen zu können - ob im Einzel oder in der Mann-
schaft, ob Bogen, Pistole oder Gewehr. 

Hans-Werner Anheier  
(schriftfuehrer@schvgg-e-s.de) 

 

 

https://www.lindhaelder-stueble.de/ 

https://www.lindhaelder-stueble.de/
https://www.lindhaelder-stueble.de/
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Bericht des Abteilungsleiters Bogen 

 

Bericht des Abteilungsleiters Bogen 
Das Jahr 2023 stand für mich im Zeichen des Vereins: 
Geselligkeit, sportlicher Ehrgeiz und Engagement. Un- 
sere neuen Mitglieder aus den letzten zwei Jahren 
nach dem Corona-Chaos haben sich wunderbar ein- 
gelebt und die Abteilung lebt förmlich auf. Es wird im-
mer mehr sportlicher Ehrgeiz an den Tag gelegt und 
den Turnieren entgegen gefiebert. Viele neue Erfah-
rung werden gesammelt und das Wissen der erfahre-
nen Schützen vermittelt und ausgetauscht. Auch unser 
neuer Anstrich (das orangene Trikot) gefällt mir sehr 
gut und hebt sich im großen Wettkampffeld ab. 

 

Das Training ist sehr gut besucht und das Angebot der 
erweiterten Trainingszeiten wird dankend angenom- 
men. Vor allem in der Winterzeit in der Halle, in der es 
zeitweise doch sehr eng hergeht. Im Jugendbereich 
findet gerade ein Alterswechsel statt. Die Älteren be-
ginnen die Lehre oder treten in das Berufsleben ein 
und viele jüngere Schützen kommen nach. Hier ein 
herzliches Dankeschön an Britta und Thomas M., die 
freitags das Jugendtraining mit vielen Helfern ermögli-
chen. 

In diesem Jahr konnten wir viele Events und Kinder-
geburtstage veranstalten und haben eine sehr stolze 
Summe eingenommen. Der Erlös wird in Pfeile, Bögen 
und weitere Ausrüstung investiert und kommt damit 
maßgeblich unserer Jugendarbeit zugute. Danke an 
Sabrina, Thomas H. und den vielen Helfern, die hier re-
gelmäßig und maßgeblich beteiligt waren. Auch die 
Anlage und die Scheiben wurden mit vielen Helfern ge-
richtet, damit an die 2000 Trainingseinheiten abgehal-
ten werden konnten. Weiter so. 

Der Start der Outdoorsaison war am 21.05.2023 mit 
dem 2. Franz-Baum-Cup in Welzheim. Ein Turnier für 
die Nachwuchsschützen im ganzen Land. Fünf unse-
rer jugendlichen Schützen haben teilgenommen und 
Paul wurde Dritter in der Blankbogenklasse und hat 
das Podest erklommen. Mit der Mannschaft in der 
Schülerklasse A konnten Sina, Marie und Emily den 4. 
Platz belegen. 

 

 

Bei der Kreismeisterschaft am 25.06.2023 in 
Welzheim holten Christof und Paul den Kreismeis-
tertitel. Sonja konnte sich in ihrer Klasse den drit-
ten Platz sichern, ebenso die Recurve Mannschaft 
in der Klasse Schüler. 

 

Die Mannschaft Recurve Herren schoss sich auf 
den 4. Platz. 

 

Zur Landesmeisterschaft im Freien ebenfalls in 
Welzheim am 16.07.2023 konnten sich vier Schüt-
zen qualifizieren, es war Paul Bauer, der mit sei-
ner sehr guten Leistung den 3. Platz erreichte und 
damit die Qualifikation zur Deutschen Meister-
schaft schaffte.  
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Bericht des Abteilungsleiters Bogen 

 

Bei der Deutschen Meisterschaft im Freien in 
Wiesbaden am 09.09.2023 wurde Paul in der 
Blankbogenklasse Neunter. 

 

Die Vereinsmeisterschaft Halle 2024 wurde am 
18.11.2023 in unserer Bogenhalle geschossen, um 
die Qualifikation zur Kreismeisterschaft zu erhal-
ten. Zum zweiten Mal haben wir die Vereinsmeis-
terschaft als Event ausgetragen. Auch hier zeigt 
sich der neue Spirit im Verein. Sportlicher Ehrgeiz, 
gepaart mit dem gemütlichen Zusammensitzen 
nach dem Event, gehören maßgeblich dazu. 

Bei der Kreismeisterschaft am 10.12.2023 in 
Welzheim konnten wir fünf Kreismeister, einen 
Vizekreismeister und drei Drittplatzierte auf das 
Treppchen bringen. 

 

Mit sieben Qualifizierten ging es dann zur Landes-
meisterschaft nach Ditzingen am 20./21.01.2024 
und es wurde lange mitgefiebert, ob ein Trepp-
chenplatz oder sogar die Qualifikation zur Deut-
schen Meisterschaft drin ist. Leider war die Kon-
kurrenz zu stark und die DM in Sindelfingen im 
Glaspalast wird ohne unsere Teilnahme stattfin-
den. 

 

Außerhalb der Meisterschaften haben wir am 3. 
Oktober unser Fackelschießen veranstaltet, was 
super besucht war und allen Spaß gemacht hat. 

Bei kühlen Temperaturen und finsterer Nacht, nur 
erhellt von Fackeln, war das Treffen des Ziels für 
alle wieder eine tolle Erfahrung. Dem einen oder 
anderen gelang es sogar, sich besser zu fokussie-
ren und traf besser als im normalen Training.  
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Bericht des Abteilungsleiters Bogen 

 

Zu Ostern mussten bunte Eier auf den Scheiben 
getroffen werden. Ein etwas anderes Training mit 
viel Spiel und Spaß. Dabei stellte Iris den jungen 
Schützen im Ostertraining verschiedene Aufga-
ben, die immer schwerer wurden. Jeder richtige 
Treffer erbrachte ein Schoko-Ei und die Teilneh-
menden nahmen einige der begehrten Trophäen 
mit. 

 

Mit der gelungenen gemeinsamen Weihnachts-
feier aller Abteilungen wurde das Jahr langsam 
abgeschlossen. Danke an die Organisation. Die 
(Bogen-)Jugend konnte mal wieder Luftdruckwaf-
fen, Lichtgewehr und Blasrohr schießen. Danach 
gab es Leckeres vom Grill und der Feuerschale mit 
Punsch und Glühwein.

 

An dieser Stelle möchte ich mich bei allen Bogen-
schützen und dem Vorstand bedanken, dass wir 
unseren Sport mit so viel Unterstützung, Gemein-
schaft und Freude durchführen können. Auch 
wenn hier viele Stunden Arbeit zusammenkom-
men, ist es immer wieder schön, Talente zu ent-
decken und neue Bekanntschaften zu schließen. 

Ich wünsche euch  ALLE  INS  GOLD  und ein erfolg-
reiches Jahr 2024. 

Euer Abteilungsleiter Christian 

 



 

 
14 

 

Bericht des Abteilungsleiters Gewehr 

 

Bericht des Abteilungsleiters Gewehr 
Das Sportjahr 2022/2023 endete mit den Runden- 
wettkämpfen im Januar und Februar 2023. 

In der Kreisliga A LG/LP aufgelegt erreichte die 1. 
Mannschaft den 2. Platz. 

Ergebnisse Kreisliga A 

 

Neuer Schützenkönig im Jahr 2023 ist Silvia Munk mit 
einem 3,4 Teiler 

Wie jedes Jahr wurde vor der Hauptversammlung 
01.04.2023 der Schützenkönig mit seinen Rittern aus- 
geschossen. Den Schützenkönig sicherte sich diesmal 
Silvia Munk. Ihre Ritter sind: Ernst Helmhagn mit ei- 
nem 37,3 Teiler und Holger Pohlmann mit einem 126,5 
Teiler. 

 

Im März wurde vom Schützenkreis Waiblingen eine 
neue Disziplin KK 50m Auflage Kreisliga geschaffen. 
Wir nahmen gleich mit einer Mannschaft daran teil. 

 

Bei der Kreismeisterschaft erreichten unsere Schüt- 
zen gute Ergebnisse von denen ich nur die ersten drei 
pro Klasse aufführe: 

1.10.11 LG Damen 2 
 3. Haustein, Iris    300,1 

1.11.70 LG Auflage Senioren 1 
 1. Anheier, Hans-Werner   313,6 

 

1.11.70 LG Auflage Senioren 1 Mannschaft 
 1. SchVgg Endersbach-Strümpfelbach 921,4 
 Hans-Werner Anheier, Silvia Munk,  
 Ernst Helmhagn 

1.11.73 LG Auflage Senioren 2  
 1. Munk, Silvia    310,7 

1.11.74 LG Auflage Senioren 3 Mannschaft 
 1. SchVgg Endersbach-Strümpfelbach  892,3 

1.11.76 LG Auflage Senioren 4 
 2. Diensthuber, Bernhard   309,3 

1.41.70 KK 50m Auflage Senioren 1 
 1. Anheier, Hans-Werner   289,4 

1.41.74 KK 50m Auflage Senioren 1 Mannschaft 
 1. SchVgg Endersbach-Strümpfelbach  818,5 
 Elke Sauerwein, Bernhard Diensthuber,  
 Helmut Stiebling 

1.41.76 KK 50m Auflage Senioren 4 
 1. Diensthuber, Bernhard   275,3 

1.41.78 KK 50m Auflage Senioren 5 
 1. Stiebling, Helmut    252,3 

1.41.79 KK 50m Auflage Seniorinnen 5 
 1. Sauerwein, Elke   290,9 

2.10.10 LP Damen 2 
 1. Haustein, Iris    338 

2.10.10 LP Herren 3 
 2. Schopf, Markus   341 

2.11.70 LP Auflage Senioren 1 
 1. Anheier, Hans-Werner   285,7 

2.11.76 LP Auflage Senioren 4 
 1. Diensthuber, Bernhard  275,8 

2.11.78 LP Auflage Senioren 5 
 2. Stiebling, Helmut   279,6 

Beim 100 Schuß Auflage und Freihand Turnier in Dach-
tel, das im Juli ausgeschrieben war, nahmen auch 5 
Schützen mit respektablen Ergebnissen teil. 

Im Juli fanden dann zum ersten Mal die Württember-
gische Meisterschaft im Blasrohrschießen statt. Hier 
erreichte Alexander Hopf den 6. Platz mit 522 Ringen 
bei den Herren 2. In der Klasse Herren 4 wurde Bern-
hard Diensthuber 19. mit 473 Ringen.  
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Bericht des Abteilungsleiters Gewehr 

 
Zu den Württembergischen Meisterschaften in den 
Kugeldisziplinen haben sich acht Schützen qualifiziert. 
Die Ergebnisse bis Platz 6: 

1.11.73 LG Auflage Seniorinnen 2 
 2. Munk, Silvia   307,5 

1.11.79 LG Auflage Seniorinnen 5 
 1. Sauerwein, Elke  303,8 

1.41.79 KK 50m Auflage Seniorinnen 5 
 4. Sauerwein, Elke  283,8 

 

Im Oktober begannen dann die Rundenwettkämpfe 
2023/2024. 

 

Unsere Luftpistolenschützen schießen auch regelmä-
ßig mit sechs Schützen bei den Fernwettkämpfen 2023 
von Pistolentraining.de. Es waren insgesamt acht 
Wettbewerbe mit internationaler Beteiligung. Die Ter-
mine und Schusszahlen für Freihand und Auflage 
Schützen: 

27.01. – 12.02.2023 „Saisonstart“, Freihand 40 
Schuss, Auflage 30 Schuss 
17.03. – 02.04.2023 „Frühlingsanfang Cup“, Frei-
hand 60 Schuss, Auflage 40 Schuss 
05.05. – 21.05.2023 „Frühjahrskonditionstest“, 
Freihand und Auflage 100 Schuss  
16.06. – 02.07.2023 „Sommer Cup“, Freihand 40 
Schuss, Auflage 30 Schuss 
04.08. – 20.08.2023 „Deutsche Fernmeister-
schaft“, Freihand 60 Schuss, Auflage 30 Schuss  
22.09. – 08.10.2023 „Internationaler 100 Schuss 
Leistungstest“, Freihand und Auflage 100 Schuss 
27.10. – 12.11.2023 „November Cup“, Freihand 40 
Schuss, Auflage 30 Schuss 
15.12. – 30.12.2023 „Weihnachtsturnier“, Frei-
hand und Auflage 60 Schuss

 
Beim Sommerferienprogramm haben wir diesmal am 
29. Juli Luftgewehr + Luftpistole, am 5. August Blas-
rohr und am 9. September Biathlon angeboten. Die 
Beteiligung war für die ersten beiden Termine erfreu-
lich, im Blasrohr gab es sogar eine lange Warteliste. 

 

Vereinsmeisterschaften 2024 

Sie wurden vom 15. November bis 20. Dezember 2023 
geschossen: 

1.11 LG Auflage Senioren 1-2 
 1. Anheier, Hans-Werner  311,6 
 2. Helmhagn, Ernst   310,9 

1.11 LG Auflage Damen 1-2 
 1. Munk, Silvia    312,0 

1.11 LG Auflage Damen 3-5 
 1. Sauerwein, Elke   309,3 

1.41 KK 50m Auflage Senioren 1-2 
 1. Hermann, Heiko   301,3 
 2. Anheier, Hans-Werner  296,3 

1.41 KK 50m Auflage Damen 3-5 
 1. Sauerwein, Elke   288,3 

1.41 KK 50m Auflage Senioren 3-5 
 1. Stiebling, Helmut   294,6 
 2. Diensthuber, Bernhard  285,2 

1.43 KK 50m ZF Auflage Senioren 1-2 
 1. Hermann, Heiko   297,6 
 2. Anheier, Hans-Werner  286,0 
    Diensthuber, Bernhard  286,0 

1.58O Ordonazgewehr Herren 1-2 
 1. Bosnak, Momir   211 
 2. Petershans, Tim   172 
 3. Schopf, Markus   171 

5.11 Armbrust 10m Auflage Senioren 3-5 
 1. Diensthuber, Bernhard  268,0 

8.11 – 8.15 Sommerbiathlon LG 10m 
 1. Schopf, Markus   26:57 

8.20 Target Sprint 
 1. Schopf, Markus   14:47 

8.21 – 8.25 Sommerbiathlon KK 50m 
 1. Schopf, Markus   53:37  
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Bericht des Oberschützenmeisters 

 

WT 1.2 Ordonanz Dreistellung 
 1. Bosnak, Momir   233 
 2. Schopf, Markus   185 

WT 1.4 KK 50m Auflage ZF 
 1. Hermann, Heiko   285 
 2. Anheier, Hans-Werner  283 
 3. Diensthuber, Bernhard  280 

WT 1.6 GK – ZF Auflage 
 1. Schopf, Markus   276 

WT 3.3 Westernschießen Unterhebelrepetierer KK 
 1. Fröhling, Nico   77 
 2. Kicherer, Daniel   66 
 3. Schopf, Markus   62 
 4. Anheier, Hans-Werner  43 

WT 3.4 Westernschießen Unterhebelrepetierer GK 
 1. Schopf, Markus   73 

WT 3.5 Westernschießen UHR Kurzwaffenpatrone 
 1. Schopf, Markus   131 

WT 3.6 Westernschießen Langwaffe KK 
 1. Schopf, Markus   132 

WT 4.1 KK Mehrlader 
 1. Schopf, Markus   67 
 2. Petershans, Tim   57 
 3. Bosnak, Momir   52 
 4. Espenlaub, Robin   28 
 5. Lange, Lars    21 
 6. Kicherer, Daniel   20 
 7. Anheier, Hans-Werner  14 

 

Impressionen Sommerferienprogramm 

 

WT 4.2 Selbstladegewehr GK offene Visierung 
 1. Petershans, Tim   516 
 2. Bosnak, Momir   406 

2.10 LP Junioren 2 weiblich 
 1. Haustein, Svenja   334 

2.10 LP Damen 
 1. Haustein, Iris    302 

2.10 LP Herren 1-2 
 1. Schopf, Markus   337 
 2. Hermann, Heiko   325 

2.11 LP Auflage Senioren 1-2 
 1. Anheier, Hans-Werner  294,1 
 2. Schopf, Markus   274,8 
 3. Hermann, Heiko   261,4 

2.11 LP Auflage Senioren 3-5 
 1. Diensthuber, Bernhard  279,1 
 2. Stiebling, Helmut   271,4 

 

Für das Sportjahr 2024 wünsche ich allen Schützen 
„Gut Schuss“ und viel Erfolg. 

Euer Abteilungsleiter Gewehr und Mannschaftsführer 

Bernhard Diensthuber 
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Bericht des Abteilungsleiters Pistole 

 

Bericht des Abteilungsleiters Pistole 
Regelmäßiger Schießbetrieb und Training, sowie Teil-
nahme an Wettkämpfen und Meisterschaften, Schieß-
veranstaltungen und Arbeitseinsätze waren Inhalt des 
Sportjahres 2023. 

Begonnen haben wir das Sportjahr 2023 mit dem 
schon traditionell gewordenem DREI-KÖNIG-SCHIE-
ßEN. Bei Kaffee und Kuchen und einigen Gästen, ver-
suchten die Schützen mit verschiedenen Waffen und 
Kaliber die 10 zu treffen. So lernten die Schützen ver-
schiedene Waffen und Kaliber kennen und zu handha-
ben. Bei der Jagd nach der 10 waren folgende Schüt-
zen erfolgreich: Anheier Hans Werner / Winkler Hel-
mut / Bosnak Momir. 

 

Bei den das Jahr über durchgeführtem RUNDEN-
WETTKÄMPFEN nahmen wir mit fünf Mannschaften 
teil. Hier die Aufstellung der Mannschaften: 

LUPI-Mannschaft: Haustein, Iris 
   Haustein, Svenja 
   Schopf, Markus 
   Hermann, Heiko 
   Fröhling, Nico 

SPO.PI-KK1:  Schopf, Markus 
   Weiß, Jürgen 
   Bosnak, Momir 
   Petershans, Tim 
   Lux, Daniel 

SPO.PI-KK3  Haustein, Iris 
   Haustein, Svenja 
   Hermann, Heiko 
   Kicherer, Daniel 
   Lang, Eberhard 

SPO.PI-GK  Friedl, Markus 
   Petershans, Tim 
   Fernandes, Marc 
   Espenlaub, Robin 

 

Anfang März begannen die Kreismeisterschaften. 
Strümpfelbach beteiligten sich mit vier Mannschaften 
und acht Einzelschützen. Dabei waren erfolgreich:  

 

2.10.10 SPOPI KK Lux, Daniel      2. Platz 
   Hermann, Heiko    5. Platz 

 

2.10.11 SPOPI KK Lux, Daniel      5.Platz 
   Petershans, Tim  16. Platz 
   Bosnak, Momir   17. Platz 

 

9mm Herren 3  Schopf, Markus      6. Platz 

357 MAG Herren 3 Schopf, Markus      4. Platz 

45 ACP HERREN 3 Schopf, Markus      6. Platz 

KK-Mehrlader  Bosnak, Momir      4. Platz 
   Schopf, Markus      5. Platz 

 

Die Mannschaft Ordonnanzgewehr 
Bosnak, Momir, Espenlaub, Robin und Schopf, Mar-
kus belegten den 1 Platz. 

 

Die weiteren Teilnehmer und die Platzierungen an den 
Kreismeisterschaften sind den jeweiligen Listen zu 
entnehmen. 

 

Bei den RUNDENWETTKÄMPFEN 2023-24 starten wir 
mit vier Mannschaften, dabei belegten wir gute bis 
mittlere Plätze, anzumerken wäre noch, dass unsere 
Personaldecke von einsatzfähigen Schützen immer 
dünner wird. So konnten wir manche Mannschaften 
nur mit vier Mann belegen und manche gar nicht. Ich 
hoffe, dass neuer Nachwuchs nachrückt und die Ge-
samtsituation besser wird. 

 

Am 6.11.23 wurde die Biathlon-Klappscheibenanlage 
eingeweiht. Unter dem Motto „Triathlon mit Biathlon“ 
nahmen einige Schützen und Gäste an der Veranstal-
tung teil. Geschossen wurde mit halbautomatischen 
Gewehren und Repetierern im Kal. 22. 5 Schuss ste-
hend auf Klappscheiben mit Zeitmessung, dann Biath-
lon 5 Schuss liegend, 5 Schuss stehend, wobei vor je-
der Serie eine Sportliche Leistung in Form von 20 s 
Hampelmänner eingebracht werden musste, ebenfalls 
mit Zeitmessung. Jeder Fehlschuss wurde mit 5 
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Bericht des Oberschützenmeisters 

 

Strafsekunden bewertet. Eine Erweiterung in unserem 
Vereinsprogramm, das der Verein anbieten kann. 

 

Am 12.11.2023 rauchten in Strümpfelbach wieder die 
Colts. Die Pistolenabteilung hatte zum Westernschie-
ßen eingeladen. Bei Weißwurstfrühstück, Hufeisen 
werfen, Winchester- und Revolverschießen fand das  
3. Westernschießen auf der 25m Bahn statt. Zahlrei-
che Besucher und schönes Wetter (Hufeisen werfen 
fand im Freien statt) trugen zum Gelingen der Veran-
staltung bei. Die besten Treffer beim Westernschießen 
erreichte Iris Haustein. 

 

Alle Jahre wieder, kurz vor Weihnachten auch dieses 
Jahr wieder, fand am 06.12.2023 unser Wichtelschie-
ßen statt. Geschossen wurde auf die DSB-Scheibe und 
je nach Ringfolge durfte sich der jeweilige Schütze ein 
Geschenk vom Gabentisch nehmen. Die erfolgreichs-
ten Schützen waren dieses Jahr Oswalde Ebenhöh, Tim 
Petershans und Eberhard Lang. 

 

Schützen-Sodoku 
In jedem 9er-Feld, in jeder Reihe und in jeder Zeile darf 
jedes Wort nur einmal vorkommen: 

 

Zurzeit besteht die Pistolenabteilung aus 39 Schützen, 
21 Aktive, 15 Passive und drei Neuzugänge. Den 
Neuen möchte ich noch mit auf den Weg geben: Wer 
sich für den Schießsport entschieden hat, braucht et-
was Talent, eine ruhige Hand, ein gutes Auge, regel-
mäßiges Training und Engagement im Verein. 

 

In diesem Sinne wünsche allen Mitgliedern weiterhin 
gut Schuss, Erfolg und viel Gesundheit im Jahr 2024. 

Euer Schießleiter und Waffenwart 

Oswald Ebenhöh 

 

 

 
Armbrust, Recurve, Luftgewehr, Sportpistole, Blas-
rohr, Revolver, Compound, Schießstand, Bogenhalle 
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Bericht der Schutzbeauftragten 

 

Bericht der Schutzbeauftragten 
Unsere Hauptaufgabe im Jahr 2023 war es, uns in un-
serer Funktion bekannt zu machen – sowohl bei den 
Kindern und Jugendlichen als auch bei den erwachse-
nen Mitgliedern. So haben wir z.B. einen Brief an alle 
(vor allem neue) Mitglieder verteilt, in dem die Funk-
tion der Schutzbeauftragten bekannt gemacht wurde. 
In der Hauptversammlung haben wir durch eine Prä-
sentation darstellen können, warum es wichtig und 
sinnvoll ist, dass Vereine sich um den Kinderschutz 
kümmern. Wir bleiben thematisch auch dran und ha-
ben eine Online-Schulung der Württembergischen 
Sportjugend (WSJ) besucht. 

Im Jugendtraining thematisieren wir von Zeit zu Zeit 
mit den Kindern und Jugendlichen, was unsere Auf-
gabe ist – vor allem dann, wenn wir neue Mitglieder 
haben. Unser Eindruck ist, dass wir durch Präsenz und 
persönliche Ansprache am besten für dieses wichtige 
Thema werben können. 

 

 

 

 

Erfreulicherweise haben wir mittlerweile 16 erwei-
terte polizeiliche Führungszeugnisse vorgelegt be-
kommen und 29 Mitglieder haben den Ehrenkodex un-
terschrieben. Hier dürfen gerne noch mehr Mitglieder 
unterschreiben! Uns freut besonders, dass wir Mitglie-
der haben, die gerne in der Kinder- und Jugendarbeit 
oder bei Events helfen und für die es überhaupt kein 
Thema war, das Führungszeugnis zu besorgen, wel-
ches dafür Bedingung ist. An dieser Stelle deshalb 
DANKE an alle, die dadurch mit dazu beitragen, dass 
wir ein Verein sind, in dem Kinder geschützt sind und 
werden! 

Und hier ist eine sichtbare „Belohnung“ für unser En-
gagement: wir haben uns bei der WSJ um ein Kinder-
schutzbanner beworben. Dazu mussten wir einiges 
nachweisen, was wir aktiv für den Kinderschutz tun. 

 

 

 

Voilà – hier ist es nun: 

 

 

Wir freuen uns sehr darüber! 

Sabine Horn und Thomas Haustein 
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Neuigkeiten aus dem Bereich des Waffenrechts 

 

Neuigkeiten aus dem Bereich des  
Waffenrechts 

Bleiverbot der europäischen Union 

1. Seit dem 15. Februar 2023 darf im Europäi-
schen Wirtschaftsraum nirgends mehr Bleischrot in 
Feuchtgebiete gelangen – dies die Kernaussage der 
dann in Kraft tretenden neuen Verordnung zum „Ver-
bot von Bleischrot in Feuchtgebieten“. Die Verord-
nung verbietet nicht nur das Verschießen, sondern 
auch das Mitführen von Bleischrot in oder innerhalb 
einer Pufferzone von 100 Metern rund um Feuchtge-
biete. 

2. Seitens des Verbandes deutscher Büchsenma-
cher und Waffenfachhändler e.V. (VDB) gibt es aktuell 
eine Informationskampagne, die das Bleiverbot der 
Europäischen Union betrachtet. Das EUROPEAN 
SHOOTING SPORTS FORUM hat hierzu ein interessan-
tes FAQ zur Verfügung gestellt (Link: 
https://www.vdb-waffen.de/d/034dp40w.pdf). 

 

Entscheidungen zur Zuverlässigkeit bei 
AfD-Mitgliedern 

Das Verwaltungsgericht Düsseldorf bejaht in seinem 
Urteil vom 07.03.2023 (Az.: 22 K 7087/23) die waffen-
rechtliche Unzuverlässigkeit eines AfD-Mitglieds. In di-
ametral entgegengesetzter Richtung haben im Jahr 
2023 die Verwaltungsgerichte Magdeburg und Gera, 
ferner das Oberverwaltungsgericht für das Land Sach-
sen-Anhalt die von ihnen zu beurteilenden Fällen ent-
schieden:  

1. Verwaltungsgericht Düsseldorf (Entscheidung 
vom 07.03.2023, Az.: 22 K 7087/23): 

Fazit: Zwar führt das Verwaltungsgericht Düsseldorf 
aus, dass das Tatbestandsmerkmal der Bestrebungen, 
die sich gegen die verfassungsmäßige Ordnung rich-
ten, ein unbestimmter Rechtsbegriff sei, dessen Ausle-
gung und Anwendung der uneingeschränkten Prüfung 
durch die Verwaltungsgerichte unterliegt. Ungeachtet 
dieser richterlichen Prüfungskompetenz orientiert 
sich das Verwaltungsgericht Düsseldorf in seiner Ent-
scheidung sehr stark an den einschlägigen Veröffentli-
chungen des Bundesamts für Verfassungsschutz, 
wenn es um die Beurteilung der Verfassungstreue der 
Partei AfD und ihrer Mitgliedern geht. Im Ergebnis

 

übernimmt das Verwaltungsgericht Düsseldorf die Be-
wertungen des Bundesamts für Verfassungsschutz.  

2. Verwaltungsgericht Magdeburg (Entschei-
dung vom 28.02.2023, Az. 1 B 212/22MD): 

Fazit: Aus der Tatsache, dass der Inhaber einer waffen-
rechtlichen Erlaubnis Mitglied der Partei „Alternative 
für Deutschland“ (AfD) ist, kann nach diesem Be-
schluss des Oberverwaltungsgerichts für das Land 
Sachsen-Anhalt nicht schon auf dessen Unzuverlässig-
keit im Sinne von § 5 Abs. 2 Nr. 3b Waffengesetz ge-
schlossen werden. Das Oberverwaltungsgericht für 
das Land Sachsen-Anhalt lehnt ebenfalls „expressis 
verbis“ die Rechtsauffassung des Verwaltungsge-
richts Düsseldorf im Urteil vom 07.03.2023 ab. 

3. Verwaltungsgericht Gera (Entscheidung vom 
10.08.2023, Az.:1 E 564/23 Ge) 

Fazit: Auch das Verwaltungsgericht Gera hat sich aktu-
ell mit der in Rede stehenden Frage befasst. Es argu-
mentiert in vergleichbarer Weise wie das Verwal-
tungsgericht Magdeburg und das Oberverwaltungsge-
richt für das Land Sachsen-Anhalt. 

Zusammenfassung 

Die Verwaltungsgerichte Magdeburg und Gera und 
das Oberverwaltungsgericht für das Land Sachsen-An-
halt folgen nicht der Rechtsauffassung des Verwal-
tungsgerichts Düsseldorf, dem zufolge die Mitglied-
schaft in der Partei AfD ausreicht, um von einer waf-
fenrechtlichen Unzuverlässigkeit des Mitglieds auszu-
gehen. 

 

Geplante Waffenrechtverschärfung 

Hinsichtlich der geplanten Waffenrechtverschärfung – 
ich berichtete im Bericht des Oberschützenmeisters 
im Jahresbericht 2022 – ist eine aktuelle Bewertung als 
äußerst schwierig anzusehen. Leider gibt es immer 
wieder bedauerliche Fälle des Verstoßes gegen das 
Waffengesetz, die dazu führen, dass die Politik hin-
sichtlich einer Verschärfung bestätigt werden. Inso-
fern ist damit zur rechnen, dass die Diskussionen im-
mer wieder angefacht und damit „angetrieben“ wer-
den. Aktuell sind Nebelkerzen geworfen und die Sicht 
auf die Dinge ist getrübt. Im militärischen Kontext voll- 
zieht man dieses Manöver, um den „Gegner“ zu über-
raschen. – Das wird zweifellos auch wieder gelingen…  
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Neuigkeiten aus dem Bereich des Waffenrechts 

 

Aufbewahrung von Schlüsseln für Waffen-
schränke 

Das Oberverwaltungsgericht für das Land Nordrhein-
Westfalen (OVG NRW) hat mit einem seit dem 
23.10.2023 rechtskräftigen Urteil (Az. 20 A 2384/20) 
die gesetzlichen Anforderungen für eine sichere 
Verwahrung von Schlüsseln für Waffenschränke mit 
Schlüsselschloss konkretisiert. 

Demnach gelten für Erstanträge auf Erteilung einer 
waffenrechtlichen Erlaubnis daher ab sofort ein 
entsprechender Nachweis der Schlüsselaufbewahrung 
vorzulegen. Ohne diesen liegt kein geeigneter 
Nachweis zur sicheren Aufbewahrung vor, mit der 
Folge, dass die waffenrechtliche Erlaubnis nicht erteilt 
werden kann. Gemäß des Urteils gewährleisten 
Waffenbesitzer, die einen Waffenschrank mit 
Schlüsselverriegelung verwenden, die sichere 
Aufbewahrung der Waffen und Munition nun erst 
dann, wenn der Schlüssel zum jeweiligen 
Waffenschrank in einem weiteren Waffenschrank 
verwahrt ist. 

 

 

 

 

Dieser muss mindestens die gleiche Sicherheitsstufe 
aufweisen, welche auch für die Schusswaffen 
einzuhalten ist. Weiterhin ist dieser weitere 
Waffenschrank nur ausreichend, wenn dieser mit 
Zahlencodeschloss oder einem biometrischen 
Verschlusssystem verschlossen wird.  

Wichtiger Hinweis: Schränke, die im Rahmen dieses 
Urteils neu angeschafft werden, müssen dem 
Widerstandsgrad 0 oder 1 entsprechen. Diese 
Regelung gilt auch für Waffenbesitzer, die ihre Waffen 
in einem Waffenschrank der Sicherheitsstufe A oder B 
aufbewahren dürfen. Dies dürfen sie auch weiterhin, 
lediglich der neue Schrank für den Schlüssel muss dem 
Widerstandsgrad 0 oder 1 entsprechen. 

Zusammengetragen vom Beisitzer Waffenrecht  
Tobias Wiegand 
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Vorstellung Schriftführer 

 

Vorstellung des neuen Schriftführers 
Hans-Werner Anheier –  
ein fiktives Interview 
Wie bist du nach Strümpfelbach gekommen und seit 
wann bist du hier? 

Hans-Werner: Meine Frau und ich haben 2008 in 
Strümpfelbach ein altes Fachwerkhaus erworben und 
mit der Sanierung begonnen. Das dauert in der Regel 
etwas länger. Eingezogen sind wir erst 2014. Und 
wenn man als Neu-Zugezogener in einem Dorf wohnt 
und sich integrieren will, dann muss man auch irgend-
wann in einen Verein eintreten. 

Warum gerade der Schützenverein? 

Hans-Werner: Das war eher Zufall. An einem schönen 
sonnigen Sonntag im Frühjahr 2015. Meine Frau und 
ich sind bei einem Spaziergang am Tag der offenen Tür 
am Schützenhaus vorbeigekommen. Ein kurzer Blick 
ins Gebäude, fünf Schuss mit dem Schweizer Karabiner 
und die Entscheidung war gefallen. 

Kurz darauf fand die öffentliche Mitgliederversamm-
lung mit vorangegangenem Königsschießen und Schie-
ßen auf eine gestiftete Ehrenscheibe statt. Und diese 
hängt heute noch mit meinem Namen versehen für 
den besten Schuss im Schulungsraum. Ein Zu-
fallstreffer. 

Das erste Schießtraining dann ein paar Wochen spä- 
ter war etwas ernüchternd. „Wie alt bist Du denn?“. 
Auf meine Antwort mit meinem damaligen Alter (54 
Jahre) dann die Festlegung: „Dann schießt Du bei Se- 
nioren 1 mit!“. So merkt man auf einmal ganz schnell, 
dass die Rente nicht mehr weit ist. 

Wie ging es dann weiter? 

Hans-Werner: Mit einem auf meine Bedürfnisse ein- 
gestellten Luftgewehr vom Verein habe ich die ersten 
Monate auf 10m trainiert. Durch Vermittlung eines 
Schützenkameraden konnte ich dann ein gebrauch- 
tes, aber sehr gut erhaltenes Luftgewehr erwerben. 
Mit diesem Gewehr wurden die Schießergebnisse im- 
mer besser. 

Nach ungefähr zwei Jahren hatte ich dann die 300er 
Marke (30 Schuss mit 1/10-Wertung auf eine 10er 
Ringscheibe) erreicht. Und das geht heute noch ohne 
Probleme 

 

Welche Sportdisziplinen schießt du heute? 

Hans-Werner: Luftgewehr und Luftpistole aufgelegt 
auf 10m mit eigenen Sportwaffen; Kleinkaliber ste- 
hend aufgelegt und liegend auf 50m (mit einer Ver- 
einswaffe). 

An welchen Wettbewerben hast du bereits teilgenom-
men? 

Hans-Werner: Teilnahme an den Vereins-, Kreis- und 
Landesmeisterschaften vom Württembergischen 
Schützenverbands für Luftgewehr 10m aufgelegt und 
Kleinkaliber 50m aufgelegt sowie den Kreismeister- 
schaften Kleinkaliber 50m in der Liste B. 

Welche größten sportliche Erfolge hattest du bisher? 

Hans-Werner: In den Jahren 2020 und 2022 war ich in 
der Liste B / Disziplin WT1.4 (Kleinkaliber, 50m lie- 
gend) Kreismeister. Mit der Senioren-Mannschaft im 
Luftgewehr halten wir seit mehr als zwei Jahren erfolg-
reich Platz 2 in der Kreisliga A (hinter Fellbach-Schmi-
den). 

Im Kleinkaliber 50m aufgelegt sind wir mit der Mann- 
schaft ebenfalls auf Platz 2 in der Kreisliga A hinter 
Stetten. 

Gibt es sportliche Vorbilder? 

Hans-Werner: Uschi Mayer / SKAM Dachtel (Nord- 
schwarzwald) / Deutsche Meisterin bei den Senioren 
mit Luftgewehr (Auflage) im Jahr 2023 und außerdem 
sehr erfolgreich im KK auf 50m und 100m. 

Und Ziele im Verein? 

Hans-Werner: Da gibt es viele. In Strümpfelbach 
möchte ich den Schützenverein wieder sichtbar, be- 
kannt und vor allem attraktiv machen. Wir haben hier 
sehr gute Voraussetzungen und optimale Schieß- 
sportanlagen für unsere drei Abteilungen Bogen, Pis- 
tole und Gewehr. 

Abteilungsübergreifend will ich die Zusammenarbeit 
und Kommunikation mit Bogen, Pistole und Gewehr 
aktiv fördern. 

Und für unsere Seniorenmannschaften LG und KK will 
ich verstärkt für Nachwuchs werben. Klingt irgendwie 
lustig, oder? Aber leider ist das eine Realität. 
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Vorstellung Schriftführer 

 

Unsere ältesten Schützen in dieser Seniorenabteilung 
sind deutlich über 80 Jahre alt. 

Und mit meinen 61 Jahren bin ich momentan fast noch 
der Jüngste. 

Das ist hiermit die Aufforderung an alle 50-Jährigen in 
Endersbach und Strümpfelbach, die jetzt gerade 
(nachdem die Kinder aus dem Haus sind) auf der Su- 
che nach einer neuen Freizeitbeschäftigung sind. Der 
Schießsport ist ein Präzisions- und Konzentrations- 
sport. Körperlich muss man nicht unbedingt fit sein, 
Konzentration und Feingefühl im Bewegungsablauf 
vom eigenen Körper sind viel wichtiger. 

Nochmal der Hinweis auf die Trainingszeiten für Luft- 
gewehr: mittwochs und sonntags. 

Und mit der neuen Vorstandsmannschaft sehe ich 
auch große Chancen, dass wir diese Ziele erreichen 
werden. 

Bist du noch in anderen Vereinen aktiv? 

Hans-Werner: Bei den Weinfreunden Strümpfelbach 
bin ich auch sehr aktiv. 

 

 

 

 

Andere Hobbies? 

Hans-Werner: Obst- und Weinanbau, Fachwerkhaus 
fertig sanieren. 

Weitere Lebensziele? 

Hans-Werner: Gesund bleiben und mit Anstand alt 
werden. 
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Vorstellung Beisitzer Öffentlichkeitsarbeit 

 

Vorstellung des neuen Beisitzers  
Öffentlichkeitsarbeit Daniel Kicherer 
Liebe Schützenkameradinnen und Schützenkamera-
den, 

als neuer Beisitzer im Vorstand möchte ich mich kurz 
vorstellen: 

Mein Name ist Daniel Kicherer. Ich werde im Mai 36 
Jahre alt und ganze zwölf Jahre davon bin ich bereits 
,,Beutelsbächer“. Schon lange habe ich mit dem Ge-
danken gespielt, einem Schützenverein beizutreten, 
aber wie es immer so ist, gibt einem das berufliche wie 
auch das private Leben nicht immer so viel zusätzli-
chen Freiraum, wie man gerne hätte. Seit 2017 bin ich 
bei der Firma Catalent beschäftigt und 2019 heiratete 
ich meine Frau. Zudem verbringe ich gerne Zeit mit 
meinen ,,Nerd“-Hobbys, ich sammle alte Videospiele 
und spiele Brettspiele, Tabletop und Rollenspiele wie 
Dungeons and Dragons. So hat es bis Mai 2022 gedau-
ert, bis ich der Schützenvereinigung beigetreten bin. 

Angefangen habe ich mit dem Bogen, was mir sehr viel 
Spaß gemacht hat. Am Tag der offnen Tür kam Heiko 
auf mich zu und hat mir empfohlen, doch mal montags 
auch zum Kleinkaliberschießen vorbeizukommen. 
Tags drauf habe ich das dann auch gleich getan und bin 
so Dank Heiko bei den Kugeldisziplinen gelandet. Seit 
diesem Tag bin ich begeisterter Sportschütze! 

Da mir der Verein sehr viel Freude bereitet, wollte ich 
ihm auch etwas zurückgeben und so habe ich be-
schlossen, dass ich mich mehr in den Verein einbrin-
gen möchte. Im Juli war es dann soweit ich bekam 
meine Chance. Markus suchte einen Ersatz für den 
Fahnenträger zum 100-jährigen Jubiläum des Musik-
vereins Endersbach und ich meldete mich sofort. Es 
war ein sehr heißer Tag und unser Schmuckstück wird 
mit der Zeit auch nicht leichter – die Strecke im Sakko 
brachte mich ganz schön ins Schwitzen, dennoch habe 
ich die Ehre, die Fahne unseres Vereins in der Öffent-
lichkeit zu tragen, sehr genossen. Inspiriert von die-
sem Tag hatte ich die Idee, uns auch auf SocialMedia 
sichtbarer zu machen. Ich schlug Iris beim Sommerfe-
rienprogramm Blasrohr die Idee vor, eine Instagram- 
und Facebook Seite zu erstellen und diese zu pflegen. 
So kam es, dass ich im Vorstand arbeiten darf. 

 

Was möchte ich erreichen? 

Ich habe durch den Verein in jeder Abteilung viele tolle 
Menschen kennengelernt und finde es etwas schade, 
dass die einzelnen Abteilungen doch eher unter sich 
bleiben. Durch die Planung und Veranstaltung von un-
seren Vereinsausflügen möchte ich ein besseres und 
näheres Kennenlernen unserer Mitglieder ermögli-
chen. Ich würde mich sehr freuen, viele bei unseren 
nächsten Ausflügen zu sehen und freue mich auf ein 
tolles Jahr 2024. 

Euer 

Daniel Kicherer  
(oeffentlichkeitsarbeit@schvgg-e-s.de) 

 
 

Impressionen Sommerferienprogramm 

mailto:oe%EF%AC%80entlichkeitsarbeit@schvgg-e-s.de
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Nachruf Rolf Mödinger 

 

Nachruf zum Tode unseres  
Ehrenmitglieds Rolf Mödinger 
Am 30. November 2023 erwiesen wir Rolf die letzte 
Ehre und geleiteten ihn auf seinem letzten Weg. 

1955, nur drei Jahre nach der Gründung des Schützen-
vereins in Strümpfelbach, trat Rolf in unseren Verein 
ein und wurde 2015 durch unseren heutigen Ehren-
oberschützenmeister Markus Schopf zum Ehrenmit-
glied ernannt. Rolf war fast 70 Jahre Mitglied – eine 
enorm lange Zeit, für die wir sehr dankbar sind.  

 

 

Nach der Fusion der beiden Vereine aus Strümpfel-
bach und Endersbach zur heutigen Schützenvereini-
gung Endersbach-Strümpfelbach 1879 e.V. war Rolf 
Tatkräftiger Helfer beim Aus- und Umbau unserer An-
lagen zu Beginn der 1970-iger Jahre. Später dann, von 
1990 bis 1992, war Rolf Ausschussmitglied und be-
treute die Aufgaben des stellvertretenden Schießlei-
ters. In dieser Aufgabe war er immer mit bei den Kreis- 
und Landesmeisterschaften vertreten und unter-
stützte die Jungschützen auf ihren Wettkämpfen. Rolf 
war ein sehr guter Luftgewehrschütze, auch wenn ihm 
das Glück, selbst einmal Schützenkönig zu werden, 
nicht hold war. Gewehrschießen aber, war sein Sport, 
den er noch bis in die 2000-er Jahre aktiv ausübte. Uns 
Schützen erwartete er immer mittwochs und sonntags 
am Stammtisch in der Gaststätte. Den Stammtisch ließ 
er sich auch nach dem Tod seines Schützenkameraden 
Rolf Dietrich nicht nehmen. Rolf war guter Kamerad, 
Ratgeber und Wegbegleiter, auch nach dem Ende sei-
ner aktiven Schießlaufbahn, und nur zu gerne hätte ich 
von ihm gewusst, was er dazu sagt, dass jetzt ein Mä-
del an der Spitze seines Vereins steht… Rolf war gerne 
in geselliger Runde mit uns zusammen und noch lange 
als Wanderer zum Pfeffertag aktiv, letztmalig am 27. 
Dezember 2019 durch die Weinberge Strümpfelbachs. 

 

Lieber Rolf, wir werden Dich in guter Erinnerung be-
halten, Dir ein ehrendes Andenken bewahren und den 
Verein auch in Deinem Sinne weiterführen.  

Ruhe in Frieden! 
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Kugelmannschaften 

 

Vorstellung der Kugelmannschaften 

Mannschaft Luftpistole 

Auch in dieser RWK-Saison stellen wir eine LuPi- 
Mannschaft. Wir schießen weiterhin zu sechst mit 
Markus Schopf, Heiko Hermann, Svenja und Iris Hau- 
stein sowie Peter Diensthuber-Schwab (AK) und Nico 
Fröhling (AK). 

Die 1300 Ringe durchgängig zu übertreffen, sind unser 
großes Ziel für die kommende Saison! 

 

Die Tabelle zum Saisonende: 

 

Mannschaft SportPistole 1 

Abgestiegen in die Kreisliga B war der Ehrgeiz geweckt 
und mit 130 Ringe Vorsprung zum zweiten in der Ta-
belle, sowie 83 Ringe Vorsprung auf den erstplatzier-
ten der Kreisliga A hofften wir auf einen Durchmarsch 
in die Regionalliga. Nein - das muss natürlich alles 
nacheinander geschehen. Also haben wir dieses Jahr 
haben wir mit 56 Ringe Vorsprung in der Kreisliga A 
abgeschlossen. Ein sehr gutes Ergebnis. Danke! 

Mannschaftsmitglieder: Daniel Lux, Tim Petershans, 
Markus Schopf, Jürgen Weiß, Momir Bosnak. 

Die Tabelle zum Saisonende: 
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Kugelmannschaften 

 

Mannschaft SportPistole 2 

In der 2. Mannschaft, Kreisliga B, auch wenn sie im 
RWK-Melder noch immer als 3. Mannschaft geführt 
wird, schießen Eberhard Lang, Heiko Hermann, Daniel 
Kicherer, Svenja und Iris Haustein sowie Lars Lange 
(AK), Nico Fröhling (AK) und Peter Diensthuber-
Schwab (AK). 

Unser Ziel für die nächste Saison ist es, die 700-Ringe-
Marke durchgängig zu knacken! 

 

Die Tabelle zum Saisonende: 

 

Mannschaft SportPistole Großkaliber 

Die Großkaliber-Mannschaft startet ab April 2024 in 
die erste Runde nach Auflösung der Bezirke. Sie 
wurde in die Kreisliga B gelost. 

 

Mannschaft Luftgewehr / Luftpistole 
Auflage 

Die Mannschaft Luftgewehr Auflage schießt schon 
viele Jahre vorne mit – Kreisliga A. 

Zur Mannschaft gehören: Silvia Munk, Bernhard 
Diensthuber, Hans-Werner Anheier, Ernst Helmhagn 
(AK), Elke Sauerwein (AK) und Helmut Stiebling (AK). 

 

 

 

Mit zur Mannschaft gehören: Markus Friedl, Tim Pe-
tershans, Marc Fernandes und Robin Espenlaub. 

Viel Erfolg in eurer ersten Saison! 
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Bogenmannschaften 

 

Vorstellung der Bogenmannschaften 

Mannschaft LIGA Mannschaft Recurve in 
der Landesliga C Stuttgart 

 

 

Im Sportjahr 2023/24 haben wir das erste Mal in der 
Recurve Liga mit sieben Schützen teilgenommen.  
Am 25.11.2023 und am 27.01.2024 fanden in Welz-
heim die beiden Wettkampftage statt. Die Mannschaft 
besteht vor allem aus unerfahrenen Schützen mit viel 
Ehrgeiz und Spaß am Bogenschießen. Der Auftakt war 
etwas holprig aber nach den ersten Matches lief es 
dann ganz gut und im Rückkampf waren wir unschlag-
bar gut. Nach einem spannenden Finish gingen wir als 
Sieger hervor und steigen in die Landesliga B Stuttgart 
auf. 

 

 

 

 

 

Von links: Sonja Haustein, Sophia Mahn, Thomas Hau-
stein, Christof Weese, Marie Töpfer, Ulrike Töpfer und 
Norbert Töpfer 

 

 

 

Spannende Momente beim Ligawettkampf in Welz-
heim. Mit den Monitoren auch eine super Gelegenheit 
für Zuschauer mitzufiebern, ohne gleich das Opernglas 
rauszuholen.  

Wir freuen uns schon auf das nächste Jahr. Es wird flei-
ßig weiter trainiert, damit wir auch in der Landesliga B 
stark auftreten können. Vielleicht wird es nächstes 
Jahr eine zweite Mannschaft geben. Es hat allen Betei-
ligten sehr viel Spaß gemacht. 
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Bogenmannschaften 

 

LIGA Mannschaft Compound in der  
Württemberg LIGA 

An vier Wettkampftagen trafen sich acht Mannschaf-
ten aus ganz Württemberg, um ihre Kräfte zu messen. 
Am 05.11.2023, 10.12.2023, 07.01.2024 und 
03.02.2024 wurde jeweils sieben Matche geschossen, 
so dass am Ende jede Mannschaft viermal gegen alle 
Gegner antrat. In diesem Jahr ließen wir es etwas ru-
higer angehen und haben unseren neuen Compound-
Schützen Thilo viel Erfahrung sammeln lassen.  

In der Württembergliga Compound lief es in diesem 
Jahr nicht ganz so glücklich. Da zu wenige Schützen 
verfügbar waren, mussten wir kurzerhand Thilo das 
Schießen mit dem Compound beibringen. Das bedeu-
tete nicht nur treffen, sondern auch noch schnell sein! 
Denn bei 120 Sekunden für sechs Pfeile, wobei drei 
Schützen nacheinander zwei Pfeile schießen müssen 
und in der Zeit auch noch die Position gewechselt wer-
den muss, kommt schnell mal Hektik auf. Da passiert 
es dem einen oder anderen, dass mal ein Pfeil dane-
ben geht oder die Zeit davonläuft. 

Am 4. Wettkampftag haben wir Nerven gezeigt und 
konnten im letzten Match den entscheidenden Match-
punkt nicht mehr holen. Letzter Platz und müssen nun 
bangen, ob wir nächstes Jahr dabei sind. Warteliste 
oder Landesliga A.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Von links: Bruno Tassinari, Thilo Deist, Danan Bakamo-
vic, Christof Weese, Daniel Hahnwald und Christian 
Müller 
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Bogenturniere Sommersaison 

 

Bogen-Turniere und Sommer-Liga 2023 
In diesem Jahr wurde unser Verein wieder häufiger bei 
Freien Turnieren durch unsere Bogenschützen vertre-
ten. Der Vorteil bei Turnieren ist, dass man sich nicht 
qualifizieren muss und der Spaß an erster Stelle steht. 
Bogen-Turniere sind somit der perfekte Einstieg auch 
für Anfänger, die sich vielleicht seither noch nicht ge-
traut haben, an einer Kreismeisterschaft teilzuneh-
men. Hier kann man Erfahrungen sammeln, ohne den 
Leistungsdruck zu haben, dass es eine Qualifikation für 
die nächste Meisterschaft gibt.  

Sechs Treppchenplätze konnten wir verzeichnen und 
hoffen, dass wir in der nächsten Saison vielleicht durch 
Mannschaftsmeldungen noch den ein oder anderen 
Pokal mit nach Strümpfelbach holen können 

 

5. Bammentaler Bogenturnier 30m Halle 
24.03.2023 in Bammental 

2. Platz Sonja Haustein Recurve Jugend weiblich 327 
Ringe 

3. Platz Sabrina Hutt Recurve Damen 491 Ringe 

 
11. Platz Thomas Haustein Recurve Herren 449 Ringe 

2. Platz Daniel Hahnwald Blankbogen Herren 459 
Ringe 

Wir gratulieren unserer Jungschützin Sonja zu Ihrem 
ersten Turnier-Pokal!

 

1. Sommerturnier 30m der MTV Ludwigs-
burg 

Leider ist das 1. Sommerturnier 30m der MTV Ludwigs-
burg aufgrund geringer Teilnehmerzahl abgesagt wor-
den.  

Wir hoffen, dass es in der nächsten Saison klappt, hier 
sollte man Vereine unterstützen, die überhaupt noch 
Turniere auf die Beine stellen. 

 

Sommer-Liga Stuttgart 

Dafür hat unser Verein zum 1. Mal bei der „Sommer-
liga“ Landesliga B Stuttgart gleich mit 2 Mannschaften 
am 13.08.2023 bei Schömberg teilgenommen. Durch 
eine kunterbunte Mischung von erfahrenen Schützen, 
Anfängern und Jugendlichen, die sowohl mit und ohne 
Visier geschossen haben, hat es allen Spaß gemacht. 
Da wir zwei Mannschaften gemeldet hatten mussten 
wir natürlich auch gegeneinander antreten und hier 
wurde das ein oder andere Familien- / Partner-Duell 
ausgeschossen.  

 

Mannschaft 1: Daniel Hahnwald, Sonja und Thomas 
Haustein, Stefan Hübner, Norbert Töpfer 

Mannschaft 2: Thilo Deist, Sabrina Hutt, Christian 
Müller, Marie und Ulrike Töpfer, Christof Weese  
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Bogenturniere Sommersaison 

 

 
Das interne Duell konnte sich Mannschaft 2 mit 6:2 
Satzpunkten für sich entschieden und konnte somit 
sich auch den 5 Platz in der Landesliga B sichern. Die 
Mannschaft 1 belegte den 6 Platz. 

 

1. Auwälder Bogenturnier 18m Halle 
07.10./ 08.10.2023 in Waldsee 

1. Platz Sabrina Hutt Recurve Damen 533 Ringe 

13. Platz Thomas Haustein Recurve Master Herren 
380 Ringe 

1. Platz Daniel Hahnwald Blankbogen Herren 503 
Ringe 

 

 

Kings of Archery Eindhoven/Niederlande 
10.11-12.11.2023 

Auch wenn Daniel Hahnwald hier für sein Hauptverein 
TV Murrhardt gestartet ist, möchte ich über das Inter-
nationale Turnier als Besucher berichten. Es war selbst 
für mich als „alten Hasen“, der schon einiges bei Meis-
terschaften und Turnieren gesehen hat, ein Erlebnis. 
Die Kombination aus Wettkampf, Messe, Vorträgen 
von Profis und dem Event „Nervs of Steel“ ist jedes 
Jahr ein Magnetpunkt der Bogenschützen/innen aus 
der ganzen Welt. Bei Nerv of Steel hat ein Schütze ein 
Schuss und zielt auf eine Scheibe, die mit einer Stahl-
platte verkleidet ist. Der Zielbereich, wo der Pfeil noch 
heil ankommt, wird immer kleiner und somit wird es 
bis in den späten Abend ausgeschossen, bis ein Gewin-
ner feststeht.  

 

Hier kann man den weltbesten Bogenschützen zu 
schauen oder hat sogar das Vergnügen, mit diesen 
Top-Schützen auf einer Scheibe zu schießen. Mit ei-
nem guten Ergebnis konnte Daniel den 44. Platz von 
83 Teilnehmern in seiner Altersklasse belegen. Wir wa-
ren sicherlich nicht das letzte Mal bei Kings of Archery!  
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Bogenturniere Sommersaison 

 

Wer weiß, vielleicht finden sich ja noch ein paar wei-
tere Vereinskollegen für einen kleinen Ausflug nach 
Eindhoven. 

 

Adventsturnier 2023 25m Halle 
18.11/19.11.2023 in Magstadt 

1. Platz Daniel Hahnwald Blankbogen Herren 494 
Ringe 

Als Vorschau 2024 möchte ich hier das bekannte Tä-
lesturnier in Deggingen erwähnen, dass jedes Jahr im 
Januar vor den Landesmeisterschaften Halle stattfin-
det. 

 

Bereits in den vergangenen Jahren wurde dieses Tur-
nier gerne von unserem Verein besucht. Die Werbe-
trommel für Freie Turniere hat hier schon gewirkt und 
so konnten wir mit einer Fahrgemeinschaft mit acht 
Schützen/innen nach Deggingen fahren. Was mich am 
meisten gefreut hat, war die Anmeldung von drei Ju-
gendliche: Sina Philipp, Sonja Haustein, Paul Bauer. 
Durch diese Anmeldung konnten wir sogar zwei Mann-
schaften zu diesem Turnier stellen. 

 

Impressionen Sommerferienprogramm 

 

Unser Vorstand unterstützt in diesem Bereich unsere 
Jugend und übernimmt das jeweilige Startgeld für 
Freie Turniere. 

Weitere Turnier-Anmeldungen für das Jahr 2024 sind 
bereits gebucht. 

 

Daniel und ich werden sicherlich Euch über neue Aus-
schreibungen informieren und diese in der Bogenhalle 
aushängen.  

Falls ich das Interesse der Vereinsjugend geweckt 
habe an einem Turnier teilzunehmen, kann ich gerne 
die Anmeldung für das jeweilige Turnier für Euch über-
nehmen. Wendet euch entweder an Eure Jugendtrai-
ner oder direkt an mich. 

Alles ins Gold für die nächste Saison! 

Sabrina Hutt  
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Württembergische Meisterschaft Blasrohr 

 

Württembergische Meisterschaft Blas-
rohrschießen in Gönningen 
Quelle: WSV 26. Juli 2023 

 

In Gönningen wurde um den Titel „geblasen“. In den 
verschiedensten Disziplinen Herren, Damen, Schüler 
und Junioren wurden die Meister gekürt. Geschossen 
wurde auf 7m (für die Schülerklasse 5m) Entfernung 
auf eine Papierauflage mit aufgedruckter Ringwer-
tung. Landesreferent Alfred Bock und Landessportlei-
ter Rainer Hanisch standen dabei den Teilnehmern tat-
kräftig zur Seite. 

 

Impressionen Sommerferienprogramm 

 

 

Das Blasrohrschießen ist eine besondere Schießsport-
art, welche nicht nur Alt und Jung erfreut, sondern 
auch viele Vorteile bietet. Dadurch, dass man kräftig in 
das Rohr hineinpustet, welches den Pfeil explosionsar-
tig herausschießen lässt, wird eine stabile Körperhal-
tung und Atmung gefördert. Visiere oder Zielhilfen 
gibt es am Rohr nicht und sind laut offiziellem Regel-
werk des Deutschen Schützenbundes verboten. Hier 
ist also Konzentration gefragt. Die Teilnehmer hatten 
sich jedoch gut geschlagen. 

 

 

 

 

 

 

https://www.wsv1850.de/images/Sport-News/2023/Juli/W%C3%9CM_Blasrohrschie%C3%9Fen_22.-23.07/IMG_1827.jpg
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Pfeffertagswanderung 

 

Von der Pfeffertagswanderung 
Der Pfefferwandertag hat bei den Schützen Tradition. 
Schon seit vielen Jahren findet dieser Wandertag statt 
und erfreut sich allgemeiner Beliebtheit bei Alt und 
Jung. 

Und sei es nur, um nach den Weihnachtstagen endlich 
wieder einmal an die frische Luft zu kommen und… das 
Sofa sich selbst zu überlassen. 

So auch an diesem 27.12.2023, dem Pfeffertag:  

 

 

 

 

Treffpunkt um 10.00 Uhr beim Schützenhaus und Ein-
stimmung auf die anstrengende Wanderung mit ei-
nem heißen Glühwein. Die äußeren Bedingungen da-
für einfach zauberhaft: Blauer Himmel und Sonnen-
schein. Und nicht zu kalt. Was will Mann und Frau 
mehr. 

Die Wanderung selbst war dann doch nicht zu an-
spruchsvoll. Einmal bis zur Y-Burg … und wieder zu-
rück. Durch die Weinberge mit leichten Steigungen; 
keine all zu große Herausforderung. Die Fotos spre-
chen für sich. 

Zurück im Schützenhaus dann ein deftiges Essen mit 
leckerem Spanferkel und gemeinsamem Ausklang an-
schließend. 

Dann wieder nach Hause… zum Sofa.  
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